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Oggetto: Verbale di commissione PEBA del 05/01/2021 
 
  
Spett.le Amministrazione, 
Spett.le Comitato PEBA, 
 
 
Si trasmette in allegato, il verbale della commissione PEBA che si è tenuta in 
VdC il giorno 05/01/2021. 
 
Si richiede a Codesta Amministrazione nonché, Amministratori di 
maggioranza e minoranza, l’Assessore Palmero e Dirigente delle Ripartizione 
Tecnica di fornire tutti i chiarimenti ai punti in sospeso per la prossima 
commissione che sarà convocata entro la fine del mese di marzo al fine di 
continuare a collaborare in tutta trasparenza. 
 
Cordiali Saluti 
 
 

                                                       
   

Ernesto Basso 
Presidente 

*firma 

     



Comitato PEBA – Città di Ventimiglia 
Piani di Eliminazione delle Barriere Architetoniche 

c/o Amici dei Disabili OdV - Via Nappio 47 – 18039 Ventimiglia 
 peba@amicidisabili.org –  postacert@pec.amicidisabili.org

In data 5 gennaio 2021 ore 14.00 in modalità videoconferenza sulla piattaforma GoToMeeting 
messo a disposizione dell’Associazione Amici dei Disabili OdV si è riunito il Comitato PEBA in 

Commissione per dibattere dei punti dell’OdG 

Sono presenti alla riunione: 

 Ernesto Basso, Presidente,
 Saverio di Bari, Membro PEBA

 Marcello Bevilacqua, Consigliere di Maggioranza
 Massimo D’Eusebio, Consigliere di Minoranza

 Eleonora Palmero, Assessore alla Disabilità

Invitati non presenti; 

 Cesare Longordo, Membro PEBA – Non Giustificato -
 Sergio Modesti, Membro PEBA – Non Giustificato –

 Cesare Cigna, Dirigente Settore Tecnico

Il Presidente apre la riunione in videoconferenza che inizia con 30 minuti di ritardo a seguito di 
problemi tecnici ed i lavori incominciano secondo l’ordine del giorno. 

1. Riassunto dell’attività 2017/2019 ai nuovi membri
 Il Presidente fa un riassunto dell’attività dello scorso Comitato PEBA esplicando il

metodo di lavoro adottato in precedenza che è documentata nella relazione di attività

2017/2019 che i membri hanno potuto visionare e scaricare sul sito
www.amicidisabili.org alla sezione “Area Riservata”

 Essendo stata una prima esperienza, il comitato spinta della passata Amministrazione
ha provveduto a realizzare alcuni abbattimenti di barriere, ma queste restano degli
interventi spot non collegati fra loro. All’avvenire dobbiamo evitare questi generi di

interventi ma cominciare da un punto A per arrivare ad un punto B.
 Il Comitato si assume la parte di responsabilità di tali interventi perché alle prime

arme ma buona parte della responsabilità ricade sull’Ufficio Tecnico che non coinvolte
il Comitato stesso che deve, come deciso della precedente Amministrazione, essere
coinvolto in tutti progetti di viabilità pubblica, di manutenzione straordinaria di locali

pubblico o privato con accesso al pubblico.
 Esempio: Ciclopedonale dove il Comitato è intervenuto in extremis per la 
segnaletica tattile per Ipovedenti o non vedenti (LOGES: Linea di Orientamento 

Guida E Sicurezza) nonché per lo spostamento di tre pali di illuminazione 
collocati in mezzo al tracciato della ciclabile). 

• Il Presidente ricorda e complimenta l’iniziativa “Libera l’entrata” dell’Associazione 
Albintimilium, che non è una finalità in sé ma un bel esempio di civiltà. Mentre alcuni 
uffici pubblici sono ancora accessibili solo a traverso una pedane di ferro molto 
pericolosa e scivolosa in tempo di piogge e con pendenza ben oltre 8%.
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2. Accantonamento del fondo per l’abbattimento delle barriere architettoniche 
 A seguito dell’insediamento del Comitato in data 22/07/2020 (non ancora ufficializzato 

pubblicamente) è stato richiesta la situazione del capitolo 21060/68 denominato 
“Abbattimento Barriere Architettoniche (LR 15/89) ed è stato menzionato che le 
somme erroneamente “prese” dal capitolo stesso e già rivelati e segnalati nella 

“Relazione di Attività “2017/2019” non sono ancora stati “riaccreditali”. Si rimanda alla 
prossima commissione per ricevere chiarimenti in merito. Alla data del 11/08/2020 il 

fondo per l’abbattimento delle barriere architettoniche ammonta a € 85.817,97 
calcolata per una quota non inferiore a 10% sugli oneri di urbanizzazione. 
 

 
3. Centralità e ruolo del Comitato PEBA all’interno dell’Amministrazione 

 È necessario per continuare a collaborare in tutta trasparenza considerare il Comitato 

PEBA come una risorsa “esperta gratuita” in materia di accessibilità nell’interesse della 
Città e non come un intralcio alle opere pubbliche o private ad uso pubblico. È 

fondamentale ritrovare lo spirito e il concorso di tutti gli uffici come indicato nel verbale 
del Consiglio Comunale n.10/2017 di istituzione del Comitato PEBA. 
 

 Censire le barriere architettoniche ed ambientali, anche avvalendosi dei servizi 
tecnici comunali; 
 Proporre interventi mirati ad eliminare tali barriere architettoniche; 
 Collaborare con gli uffici comunali preposti alla progettazione di opere 
pubbliche al fine di segnalare particolari situazioni che potrebbero generare 
nuove barriere architettoniche; 
 Formulare proposte finalizzate alla sensibilizzazione dei cittadini e degli uffici 
competenti sul problema delle barriere architettoniche ed ambientali e del loro 
superamento; 
 Identificare, e quindi proporre, gli interventi utili a migliorare la qualità urbana 
in tema di servizi ed accessibilità; 
 Raccordarsi con gli altri Settori del Comune. 
 

4. Apertura di attività commerciali non conformi alla L.13/89 e relativo regolamento di 
attuazione di cui al D.M 236/89 ed all’art. 73 dell’attuale Regolamento Edilizio Comunale. 
Abbiamo fatto richiesta via PEC della documentazione relativa all’aperta di due attività 

commerciali ritenute non conforme a quanto previsto dalla L. 13/89 e relativo regolamento 
di attuazione di cui al D.M. 236/89 ed all’art. 73 del vigente R.E. Per tutte risposta abbiamo 
ricevuto una richiesta di pagamento per l’incartamento richiesto. Questa pretesa è piuttosto 

paradossale in quanto il Comitato PEBA non è un soggetto privato ma bensì un organo del 
Comune. Dopo 6 mesi non abbiamo né documentazione né proposta di contradittorio. È 

stato convenuto con gli Amministratori presenti di chiarire questa situazione per proseguire 
l’attività del PEBA come fatto con la passata Amministrazione.     

 

5. Revisione del regolamento “Istituzione di un Comitato Comunale per la pianificazione 
dell’eliminazione delle barriere architettoniche e localizzative” 

 Il Presidente richiede la revisione del regolamento, inserendo all’interno del Comitato 

un componente supplementare per la disabilità uditiva. L’Assessore Palmero chiede di 
fare una richiesta all’Amministrazione. Il Presidente si farà carico di redigere l’istanza.  
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6. Varie ed eventuali 
 L’Assessore Palmero chiede se il comitato PEBA ha un progetto; Saverio DI BARI 

precisa che il PEBA non ha un progetto, ma quest’ultimo deve arrivare dall’esterno 
(associazione, popolazione) che verrà poi analizzato nella sua fattibilità ed utilità 
dell’opera in reazione alle risorse disponibile. L’Assessore Palmero specifica meglio la 

sua domanda chiedendo se il Comitato aveva già individuate un percorso e/o luogo di 
intervento.  

 Il Presidente indica che l’ultima collaborazione risale al 2018 per i progetti per il 
proseguimento della ciclopedonale ed alla pedonalizzazione del centro città, d’allora 
non siamo stati più coinvolti. 

 Il Presidente chiede agli Amministratori presenti di portare delle risposte alle criticità 
e difficoltà riscontrate del Comitato PEBA nell’esercizio della sua funzione. Per 
facilitare, il “compito” le domande inevase sono allegate al presente verbale. 

 La maggioranza dei membri presenti richiede una riunione in presenza. Il Presidente 
è del tutto favorevole ma ricorda che siamo tenuti alla volontà della ISS ed inoltre, 

ricorda di essere un soggetto a rischio perché immunodepresso. Si ipotizza una 
commissione in presenza in consiglio e il Presidente in VdC. 

 Questione non relativa al PEBA: Il Presidente porta a conoscenza dell’Assessore che 

restano dei problemi di organizzazione per il giro d’Italia a Nuoto 2021. L’Assessore 
s’impegna ad interfacciarsi con l’Assessore alle Manifestazioni e aggiornerà il 

Presidente.  
 
 

Tutti punti dell’Ordine del Giorno essedo esauriti, la seduta della commissione termina alle 
ore alle ore 16.00 

 
 

 
 

Ernesto BASSO 
Presidente 

*Firma 

 



- Esercizio sito in Roma 30d, aperto senza aver interpellato la Commissione PEBA 
sembra non rispettare le attuali norme. L’articolo 3.1 comma b citata nella nota Prot. 
10898/19 a firma del Geom. Mauro Fassola precisa che non è da considerare 
manutenzione straordinaria, la sostituzione di parte anche strutturali. Nel presente 
caso abbiamo demolizione e costruzioni di nuove tramezze. Evidentemente la risposta 
fornita non riflette la relazione tecnica del Geom. Paolo Barabaschi. 

- Alla lettura delle due relazioni possiamo sottolineare una certa disformità. 
 
Per quanto sopra evidenziati, la Consulta Handicap della Regione Liguria ci spinge a 
denunciare alle autorità le opere autorizzate all’apertura ignorando e/o distogliendo ciò che la 
legge prescrive. Naturalmente il Comitato PEBA vuole “camminare” con l’Amministrazione. 
Abbiamo riscontrato molto difficoltà per accedere gli atti per visionare e/o farli esaminare dai 
tecnici della Consulta Handicap.  
La richiesta di pagamento delle fotocopie degli atti richiesto in via ufficiale ci ha fatto 
sorridere e dimostra che certi uffici non considerano deliberatamente o inconsciamente il 
Comitato/Commissione PEBA come un organismo dell’Amministrazione. 
 
 
 
Accantonamento e utilizzo del fondo per l’abbattimento delle barriere architettoniche 

 
Abbiamo rivelato 2 errori nel l’utilizzo del fondo: 
 

- Ciclovia Pelagos 
 
Il progetto della Ciclovia Pelagos (Accordo di Programma tra la Città di Ventimiglia, la Città di 
Camporosso, la Provincia di Imperia e la Regione Liguria tratto terminale Nervia. Ambiti B-C-
D) che il progetto iniziale non era del tutto conforme alla normativa in materia di 
superamento delle barriere architettoniche sensopercettive. 
A tale proposito, in corso d’opera, è stato richiesto una variante al progetto per il rispetto 
della normativa  
In data 03/10/2017 sono state presentate le modifiche in occasione di un incontro tra 
l’ingegnere Cesare Cigna, il Dott. Cesare Longordo dell’Unione Italiana Ciechi (UIC) ed il 
Presidente Ernesto Basso del Comitato PEBA. 
Trattandosi di un’opera nuova tali modifiche che ammontano a €11.928.80 non sono da 
imputare al fondo per l’abbattimento delle barriere architettoniche. – Allegato 12 - 
 

- Attraversamenti pedonali rialzati 
 
Gli 5 attraversamenti pedonali rialzati oggetto della determinazione n.721 del 02/07/2019      
- Allegato 13 - sono stati realizzati per necessità di viabilità veicolare e, anche se per 
conseguenza agevolano esigenze di persone con disabilità, come opere nuove devono essere 
già di loro conformi alla normativa in materia di superamento delle barriere architettoniche. 
In alcuni casi poi, cosa che ancor più sottolinea la nostra opposizione, sono state realizzate in 
luoghi dove già esistevano scivoli sui marciapiedi. 
Per quanto sopra la somma di €27.456,00 liquidata dalla Ditta Masala non è da imputare al 
fondo per l’abbattimento delle barriere architettoniche che deve riguardare solo opere già 
eseguite e non conformi alla normativa. 
 
 
Opere già allo studio del Comitato PEBA in collaborazione con l’Architetto Piero Balbo 
 
La riqualificazione di Piazza della Libertà è stata l’oggetto di uno studio preliminare, con la 
previsione di percorsi dedicati ai pedoni, per permettere una migliore accessibilità al Palazzo 
Comunale sia per l’entrata principale che secondaria (tributi) per le mamme con passeggini, 
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Comitato P.E.B.A 
   Tel. +39 331 400 4144 c/o Amici dei Disabili Onlus 

Via Nappio 47 
18039 Ventimiglia 
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Ventimiglia il 12/11/2019 

Comune di Ventimiglia 
comune.ventimiglia@legalmail.it 

Al Sindaco 
Gaetano Scullino 

m.riolfo@comune.ventimiglia.it
e,p.c   All’Assessore Servizi Sociali 

Mabel Riolfo 

Oggetto: Stalli disabili in Piazza XX settembre 

Spett.le Amministrazione 

Siamo amareggiati di constatare che ancora una volta uno stallo per disabile è stato cancellato e/o 
spostato senza interpellare il Comitato PEBA come deliberato in sede di Commissione PEBA del 
02/10/2017. 

Converrete con noi che la segnaletica orizzontale non è regolarmente posta in essere, visto che la 
zona di scarico si trova sul davanti dell’autovettura allora che il senso di circolazione non è cambiato. 

Stante quanto sopra esposto ed evidenziato, chiediamo, riscontro alla presente ai sensi e per gli 
effetti della L.241/90 e sue successive integrazioni e modificazioni.

Nell’attesa di un Vostro riscontro, porgiamo distinti saluti.  

Ernesto BASSO 
Presidente Commissione PEBA 

Allegato: 
- Foto
- Estratto del verbale di commissione del 02/10/2017

mailto:comune.ventimiglia@legalmail.it
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Alle ore 10.10 – Il Presidente apre la riunione ed i lavori incominciano secondo l’ordine del 
giorno. 
 
 

1. Il verbale del 19 luglio 2017, in possesso ad ogni partecipante dal 14 settembre 2017, è 
approvato all’unanimità. 

2.   

(Punto 2.1) L’ Assessore ai Servizi Sociali e Sociosanitari, Avv. Vera Nesci, invita il Presidente 
a formalizzare per iscritto la richiesta direttamente all’Amministrazione, e aggiunge che la 
commissione PEBA non è la sede opportuna per prendere alcuna decisione. Preso atto, il 
Presidente informa che farà pervenire in breve tempo richiesta ufficiale direttamente al Sig. 
Sindaco, Dott. Enrico Ioculano. 
 

(Punto 2.2) – L’Assessore al Bilancio – Programmazione economica finanziaria – Tributi, Sig. 
Franco Faraldi, sottolinea che l’organo preposto a rispondere a tale domanda è esclusivamente 
il Comando di Polizia Locale, e invita il Presidente di interfacciarsi direttamente con loro a mezzo 
scritto. 
 

(Punto 2.3) – Si concorda che nessuno stallo per disabili non sarà creato / spostato / eliminato 
senza il parere del Comitato PEBA. A questo proposito, il Presidente appoggiato da altri membri 
si oppongono allo spostamento (già previsto) di 2 stalli disabili di Via Repubblica a Via Veneto 
per non vedersi “bruciati” altri 2 posti come già avviene il venerdì per il mercato settimanale. 
L’Assessore al Bilancio – Programmazione economica finanziaria – Tributi, Sig. Franco Faraldi, 
prende atto e si impegna a non proseguire nello spostamento di detti stalli. 
 

(Punto 2.4) – L’ Assessore ai Servizi Sociali e Sociosanitari Avv. Vera invita il Presidente a 
procedere come da punto punti 2.1. 
 

(Punto 2.5) - L’Assessore al Bilancio – Programmazione economica finanziaria Sig. Franco 
Faraldi, informa il Presidente di seguire le stesse raccomandazioni del punto 2.2 
 

Ore 10.55:  escono 
Avv. Vera Nesci - Assessore ai Servizi Sociali e Sociosanitari,  
Sig. Franco Faraldi - Assessore al Bilancio – Programmazione economica finanziaria  
Sig.ra Silvia Scarabottolo - Addetta alla comunicazione –  
 

3. L’Ing. Cesare Cigna, Dirigente del Settore tecnico informa la commissione che attualmente 
esistono 2 progetti di riqualificazione: 

3.1. La passeggiata ciclopedonale che collega la Città di Ventimiglia al Comune di 
Camporosso 
3.1.1. Il Comitato richiede di visionare il progetto o il cantiere. L’ingegnere Cigna dà 

immediata disponibilità per la prima soluzione in quanto il cantiere non è 
praticabile, ed interpella la Direzione Lavori (Dolmetta Luca di Genova) 
fissando un appuntamento per il giorno successivo presso la sala del Consiglio 
alle ore 11.00. 
 

3.2. La pedonalizzazione del centro Città 
3.2.1. Il Comitato chiede di visionare il prospetto insieme agli uffici tecnici in fase di 

progettazione. L’ingegnere accetta la proposta e chiede di fissare un 
appuntamento con detti uffici. 
 

Ernesto Basso
Evidenziato



 

Comitato PEBA – Città di Ventimiglia 
 Piani di Eliminazione delle Barriere Architetoniche 
 

c/o Amici dei Disabili OdV - Via Nappio 47 – 18039 Ventimiglia 
 peba@amicidisabili.org –  postacert@pec.amicidisabili.org 

  

Ventimiglia, 01/08/2020 

 

 

Comune di Ventimiglia 
 

 Gaetano Scullino 
  Sindaco 

 comune.ventimiglia@legalmail.it 
 

Cesare Cigna 
Dirigente Ripartizione Tecnica 

c.cigna@comune.ventimiglia.it                                                  
   
 e, p.c                                       Mabel Riolfo 

  Assessore Servizi Sociali 
 m.riolfo@comune.ventimiglia.it 

 
e, p.c             Componenti Commissione PEBA 

 
  
   
   
Oggetto: Apertura esercizio commerciale “Silver Chisk’s”  

  

 

Spett.le Amministrazione, 

Nel periodo di transizione delle 2 Amministrazioni, nonostante la Commissione 
PEBA era legittimamente composta, è stato avviato, senza nessuna 
consultazione della stessa, un punto di restaurazione denominato “Silver Chisk’s” 
in sostituzione di un negozio di argenteria. 

Si tratta palesemente di una ristrutturazione straordinaria che deve conformarsi 
a quanto previsto dalla L.13/89 e relativo regolamento di attuazione di cui al D.M 
239/89, alla LR 15/89 nonché all’art.73 del vigente Regolamento Edilizio 
Comunale. 
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Le entrate situate su via della repubblica e via Hanbury nonché i servizi igienici 
sono completamente inaccessibili ai diversamente abili; non è comprensibile 
come sia potuto essere rilasciata l’autorizzazione a procedere. 

Per questo motivo si richiede ai sensi degli Artt. 22 a 28 della L.241/90 di 
ottenere una copia semplice in formato digitale della documentazione presentata 
per l’apertura della nuova attività denominata “Silver Chisk’s“, nonché la 
relazione di regolare esecuzione. 

Stante quanto sopra esposto ed evidenziato, chiediamo, riscontro alla presente ai 
sensi e per gli effetti della L.241/90 e sue successive integrazioni e modificazioni. 
 
Certi della Vostra attenzione, porgiamo cordiali saluti. 

 

                                                          
 

Ernesto BASSO 
      Presidente 
 



 

Comitato PEBA – Città di Ventimiglia 
 Piani di Eliminazione delle Barriere Architetoniche 
 

c/o Amici dei Disabili OdV - Via Nappio 47 – 18039 Ventimiglia 
 peba@amicidisabili.org –  postacert@pec.amicidisabili.org 

  

Ventimiglia, 11/08/2020 

 

 

Comune di Ventimiglia 
 

 Gaetano Scullino 
  Sindaco 

 comune.ventimiglia@legalmail.it 
 

Cesare Cigna 
Dirigente Ripartizione Tecnica 

c.cigna@comune.ventimiglia.it                                                  
   
 e, p.c                                       Mabel Riolfo 

  Assessore Servizi Sociali 
 m.riolfo@comune.ventimiglia.it 

 
e, p.c             Componenti Commissione PEBA 

 
  
   
   
Oggetto: Apertura esercizio commerciale “Riello”  

  

Spett.le Amministrazione, 

La scorsa settimana è stato inaugurato un esercizio commerciale privato aperto 
al pubblico trasformato dopo, una manutenzione straordinaria, in un punto di 
ristorazione denominato “Riello” in sostituzione di un negozio di pelletteria. 

Si evidenzia che l’accessibilità non risulta conforme a quando previsto dalle 
L.13/89 e relativo regolamento di attuazione di cui al D.M. 236/89, alla LR 15/89 
ed all’art. 73 del vigente Regolamento Edilizio. 

Per questo motivo si richiede, ai sensi degli Artt. 22 a 28 L.241/90 una copia in 
formato digitale della documentazione presentata per l’apertura della nuova 
attività, nonché la relazione di regolare esecuzione. 
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Stante quanto sopra esposto ed evidenziato, chiediamo, riscontro alla presente ai 
sensi e per gli effetti della L.241/90 e sue successive integrazioni e modificazioni. 
 
Certi della Vostra attenzione, porgiamo cordiali saluti. 

 

                                                          
 

Ernesto BASSO 
      Presidente 
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